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Canal 10
Programa: El 10 en la Nación
Presentador: Jaime Arellano
Fecha: Jueves 17 de noviembre de 2005
Invitado: Miguel López Baldizón
Tema: Propuestas salariales

Arellano: Doctor Miguel López, usted es médico, usted trabajó en el Ministerio de Salud en el gobierno
anterior, podríamos decir que usted ha estado adentro y afuera de lo que es la problemática alrededor de
los salarios del sector salud, ¿Su posición al respecto de lo que está pasando en este momento?

López: Mirá Jaime, en primer lugar como médico yo tengo la obligación moral de respaldar la demanda que
está haciendo el sector médico, y hoy vamos a recibir una marcha de médicos que llega a las ocho y media
de la mañana a la Asamblea Nacional, como una señal de respaldo a esa justa demanda que los médicos
están planteando. No puede ser de que en este país existan distorsiones salariales de tal magnitud que
una secretaria o un conductor sin desmeritar el oficio sobre cada uno tiene, tenga un salario muy superior al
que gana un médico que ha estudiado 10, 15 hasta 20 años para poderse especializar y que tiene una
función social tan delicada como es el cuidado de la salud y de la vida de los ciudadanos. Te encontrás
secretarias que ganan 35 mil córdobas, 30 mil córdobas, te encontrás conductores que ganan 10, 15
córdobas y el médico gana tres mil pesos, haciendo turnos y muchas veces con el redoble de horario, con
antigüedad, logran, si acaso llegarán a cuatro mil, cuatro mil quinientos córdobas, yo creo que eso no es
digno para ningún ser humano menos pues para un profesional, igual sucede en el caso de los maestros y
en el caso del resto de los trabajadores de la salud.

Arellano: ¿Este es un punto que se ha tocado en el diálogo?

López: Ayer precisamente tuvimos la oportunidad de recibir en el diálogo nacional al jefe de la misión
técnica bajo la representación de Nicaragua, en conjunto con el Representante del Fondo de Nicaragua.
Y hubo cuestionamientos directos, inclusive el ministro Arana en un momento le dijo, mire señor, aquí
déjese de diplomacia y queremos hablar claros, porque en un lenguaje muy diplomático que al final no se
decía nada.
Nosotros estamos ahorita por tomar decisiones por asumir una responsabilidad, pero queremos saber
realmente hasta donde podemos flexibilizar este tema, porque hay demandas sociales, hay demanda de
infraestructura, hay demanda de salarios.
Recordemos que el presupuesto del año 2006 tiene algunas cuestiones de cocción, que es el Presupuesto
de las elecciones regionales y nacionales que se presentan lógicamente durante este periodo, no es un
presupuesto de carácter permanente solamente por el período. Pero también el Ministro de Hacienda está
buscando cómo algunos elementos de la deuda interna verdad y que son los bonos de la propiedad y los
CENIS que en conjunto son dos mil seiscientos millones de córdobas que representan el 20% del gasto,
entonces Mario nos explicó es el pago de la deuda interna, que son las confiscaciones y es la piñata de los
80 y la quiebra de los bancos, si esto no existiera, estarían destinados al incremento de salario a la
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inversión productiva a la infraestructura social, etc.

Si el ministro de Hacienda logra hacer una negociación exitosa en este tema de los bonos de propiedad,
pues creo que competería inmediatamente hacer una reforma al presupuesto para poder readecuar los
mecanismos, pero la urgencia ahorita de aprobar el presupuesto es que el país le tiene que decir a la
misión técnica del Fondo, ya cumplimos todas las cosas que teníamos pendiente como nación para poder
restablecer el acuerdo y las condiciones del programa con el FMI.

Jaime Arrellano: … Y la comunidad donante y le digan, miren señores, esta es la situación, el FMI esta muy
inflexible, hay un año electoral, hay un año donde las demandas sociales sea muy grandes. Hombré hay
que ser más flexible. Y les pedimos a ustedes a que el F.M.I se flexible, porque al fin y al cabo es la plata
de la comunidad internacional la que maneja el Fondo Monetario Internacional.

Miguel López Baldizón: Yo creó que además de eso. También hay que hacer un proceso de
reordenamiento interno de las categorías y de las dominas salariales, porque se vino haciendo un esfuerzo
yo siento que ese esfuerzo en un momento se detuvo. La ley de Servicio Civil y de carrera Administrativa,
contempla precisamente ese ordenamiento. Porque incluso dentro del mismo gobierno te encontrás plazas
que tienen la misma responsabilidad, la misma función con salarios diferentes. Y ayer lo señalaba
precisamente el delegado del Fondo Monetario Internacional, entre los entes descentralizados y las
instituciones del gobierno hay diferencias salariales importantes, es decir que no hay una homologación del
salario. La secretaria debería ganar el mismo salario independientemente en cual institución esté e igual el
asistente.

Jaime Arrellano: Aquí hay diferentes salarios entre los mismos ministros. Aquí hay ministro clase A, clase
B.

Miguel López: Entonces esas distorsiones salariales, y la ubicación de la gente en la plaza que les
corresponde. En la huelga médica del 1998, después que se firmaron los acuerdos y vinieron entonces los
incrementos salariales. Hubo conductores que están en plaza de médicos recibieron el incremento y se
quedaron callados y hubo médicos que están en plazas de cualquier otra categoría y no recibieron el
salario y esos brincaron. Entonces es necesario un reordenamiento salarial. Ayer le decíamos al gobierno
de que ante ésta huelga médica no quisiéramos ver nosotros, de que después que fallecieron varios
ciudadanos por falta de atención, después que se despidieron varios médicos por el derecho de huelga y
que se ha mantenido una situación de zozobra en el país, se llegue a la negociación y de repente aparecen
fondos para satisfacer algunas demandas salariales de los médicos. Entonces por qué no anticiparse
habría ya los mecanismos de dialogo entre las partes y buscar un arreglo.
En esto Mario Arana fue enfático y lo dijo en la conferencia de prensa de que a partir de hoy iban a
organizar a través de los titulares de las carteras, es decir que la ministra de salud tiene que asumir una
responsabilidad en este sentido y sentarse a negociar con los médicos y el sector salud que está en huelga
pues. Para buscar a través del mecanismo del diálogo los mecanismos de acuerdos y evitar daños a la
población y al mismo sistema.
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Jaime Arrellano: Doctor López eso podría decir que estos días de tranquilidad que hemos venido
sosteniendo, podrían ponerse un poco más tensos. Y a está el Fondo Monetario y dejó al gobierno y al
Poder Legislativo en una posición entre la espada y la pared.

Miguel López: Yo creó que definitivamente va haber y se va a manifestar el derecho de los ciudadanos de
expresar sus desacuerdos sobre algunos temas o expresar sus demandas.


